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Очередной день рождения Музей Востока 
отмечает новыми выставками  . 5

*&#8*:;)�( $)#(+<;=

   
  :

Мы помогаем художникам стать 
востребованными  . 6
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Разбираемся, куда и почем можно сегодня 
отправиться в заграничный отпуск  . 7

+4 +1 Депутаты Государственной думы в ходе заседания приняли 
в третьем, окончательном чтении закон о конфискации 
имущества за организацию незаконной миграции.
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Ч то ни павильон, 
то жемчужина. 
Территория глав-
ной выставки 
страны продол-

жает расцветать, получая оче-
редные кропотливо восста-
новленные здания. Чего толь-
ко стоит павильон № 67, кото-
рый известен как «Карелия», 
а теперь, после нескольких 
переименований, называется 
«Советская печать». Это един-
ственный на ВДНХ павильон, 
украшенный деревянными 
скульптурами, с богатейшей 
резьбой. Все так и задумыва-
лось в середине прошлого сто-
летия — изысканные орна-
менты призваны были демон-
стрировать успехи и достиже-
ния Карело-Финской ССР. Все, 
чем гордились в тех краях — 
лесная промышленность, 
сельское хозяйство, рыбовод-
ство и животноводство, — ре-
шили увековечить благодаря 
оригинальным композициям 
на фронтоне. 
Как рассказал глава Мосгор-
наследия Алексей Емельянов, 
почти за 70 лет деревянные 
скульптуры пришли в неудов-
летворительное состояние. 
Они начали рассыхаться, на 
поверхности появились тре-
щины, через которые внутрь 
проникала влага. 
— Была опасность, что дерево 
прогнило и скульптуры могут 
разрушиться. Специалисты 
очень осторожно их демонти-
ровали, — пояснил он.
Сохранить уникальное досто-
яние помогла реставрация. 

Масштабные работы старто-
вали в начале прошлого года. 
С февраля 2023-го специали-
сты сантиметр за сантиме-
тром тщательно заделывают 
каждый скол и трещину на 
деревянных шедеврах.
— Завершается комплекс ре-
ставрационных работ дере-
вянных деталей фасада, — со-
общила вчера главный архи-
тектор-реставратор выставки 
Елена Максимова. — Скуль-
птуры реставрировали в спе-
циальных мастерских, где на 
протяжении всего периода со-
блюдался определенный тем-
пературный режим.
Директор департамента капи-
тального ремонта и строи-
тельства АО «ВДНХ» Алек-
сандр Тарасов добавил, что 
главной сложностью стал по-
иск специалистов, которые 
умеют ювелирно работать 
с деревом. 

— Но, несмотря на эти и дру-
гие трудности, нам удалось 
максимально сохранить 
скульптуры павильона, — оп-
тимистично сказал он. 

Скрупулезно велась и рестав-
рация самого здания. 
— Всего в работах были задей-
ствованы от 100 до 130 чело-
век, — отметил Тарасов. 
Мастера демонтировали 
поздние перегородки, расчис-

тили стены и привели в поря-
док кровлю. Не обошлось 
и без удивительных находок. 
Так, например, при расчистке 
были обнаружены историче-

ские полы 1954 го-
да. Специалисты 
рассказали: это 
метлахская плит-
ка, которая была 
скрыта под более 
поздними наслое-
ниями.
Павильон № 67 — 
не единственный, 
находящийся в ре-
ставрации. На оче-
реди — павильоны 
№ 6 и № 8. Всего за 

десять лет на главной выстав-
ке страны привели в порядок 
и вернули уникальный облик 
38 объектам культурного на-
следия.

 
v.chernyavskaya@vm.ru

Близится к за-
вершению ре-
ставрация пави-
льона № 67 «Со-
ветская печать» 
на ВДНХ. Вчера 
специалисты 
показали, как 
восстанавлива-
ют его уникаль-
ные деревянные 
скульптуры. 
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     . :  Мигрантам нужно

учить русский
Совет по развитию гражданского об-
щества и правам человека, как вы 
знаете, много лет занимается темой 
миграции. Еще несколько лет назад, 
когда мы начали обсуждать эту про-
блему, о ней было не принято гово-
рить. Она считалась неприличной 
и даже в каком-то смысле опасной. 
И я очень рад, что наконец-то об этой 
теме стали говорить чаще. Сегодня 
она находится под пристальным вни-

манием и исполнительной власти, и Государственной 
думы. Решения ищутся. Я думаю, что в ближайшее время 
нам удастся достигнуть осмысленного, четкого и чест-
ного представления о миграци-
онной политике нашей страны.
Нам необходимо, чтобы она от-
вечала тем целям, которые по-
ставил глава нашего государ-
ства: реализации потенциала 
каждого человека, комфортной 
и безопасной среде для жизни, 
устойчивой динамичной эконо-
мике, цифровой трансформа-
ции, укреплению здоровья, по-
вышению благополучия людей, 
поддержке семьи и другим.
Мы до сих пор не знаем соотно-
шение бюджетных расходов на 
социальное обеспечение приез-
жих рабочих и их семей с теми 
доходами, которые получают об 
их деятельности бюджеты разных уровней. До сих пор ни-
кто не посчитал, сколько мы тратим на их медицинскую 
помощь. Кроме того, мы считаем, что нужно возложить 
на работодателей, которые привлекают сотрудников из 
других стран, обязанность заключать договор доброволь-
ного медицинского страхования с каждым из них. Пред-
приниматель может сам решить: сделает он это за свой 
счет или потребует оплатить его своего рабочего. Необхо-
димо утвердить единый стандарт медицинской страхов-
ки мигрантов: какой перечень анализов и процедур будет 
в него входить. Мы убеждены, что для нахождения реше-
ния миграционного вопроса нам необходимо повысить 
ответственность работодателей.
Сфера образования также уже не первый год стоит на по-
вестке дня. Что делать с ребятами, которые разговарива-
ют на других языках, но не владеют русским? Таких 
школьников, как выяснилось, как минимум несколько 
десятков тысяч. Конституция России требует, чтобы каж-
дый ребенок получил общее среднее образование. Но ес-
ли школьник не знает русского языка, он не сможет этого 
сделать! Значит, сперва необходимо ребенка ему обу-
чить. Мы считаем, что каждая школа должна самостоя-
тельно тестировать будущих первоклассников: педагоги 
должны определять, получится ли у ребенка-мигранта 
учиться наравне с другими детьми или нет.
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     60  присоединились 
в этом году к дням «Молодежи Москвы». Команда про-
екта знакомит участников с возможностями, которые 
город предоставляет молодым москвичам.

ЦИФРА ДНЯ
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Развиваем дорожную сеть возле 
станций метрополитена
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Глава города в своем теле-
грам-канале рассказал, что 
в ближайших планах по этой 
территории — реконструкция 
Красулинской улицы со стро-
ительством круговой развяз-
ки на пересечении с улицей 
Адмирала Корнилова, а также 
строительство Проектируе-
мого проезда № 8400.
— Для удобства и безопасно-
сти пешеходов обустроим до-
полнительные регулируемые 
переходы и тротуары, в том 
числе вдоль съезда на Киев-
ское шоссе, — поделился он.

Также Сергей Собянин сооб-
щил, что рядом со станцией 
метро «Саларьево» установят 
современные павильоны ожи-
дания городского транспорта, 
благоустроят прилегающую 
территорию.
— Реализация проекта улуч-
шит транспортное обслужи-
вание строящегося жилого 
комплекса «1-й Саларьев-
ский» и в целом района Ком-

мунарка с населением свыше 
165 тысяч человек, — подчер-
кнул мэр столицы. 
К слову, в Троицком и Ново-
московском округах построят 
еще две значимые дороги. 
Сергей Собянин ранее заяв-
лял, что первая дорога — это 
участок новой магистрали 
Мамыри — автомобильная 
дорога Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе — Пени-
но — Шарапово. Длина трас-
сы составит около 10 киломе-
тров. Второй проект — это 
участок будущей магистрали 
Минское шоссе — Троицк — 
Андреевское — Варшавское 
шоссе от магистрали Саларье-
во — Московский — Марьино 
до Калужского шоссе.

 
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА
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П равительс тв о 
Москвы нара-
щивает гранто-
вую и кредит-
ную помощь 

высокотехнологичным ком-
паниям. Сергей Собянин 
в своем телеграм-канале рас-
сказал, что в мае город опреде-
лил основные задачи для под-
держки инноваций и развития 
бизнеса до 2030 года. 
— К вопросу подходим ком-
плексно — за предыдущие го-
ды сформировали уникаль-
ную линейку инструмен-
тов, — отметил мэр Москвы.

 
Одна из быстрорастущих про-
грамм — льготные кредиты 
под залог прав на 
результаты интел-
лектуальной дея-
тельности. 
— С поддержкой 
города предприни-
матели заключили 
20 договоров на 
сумму 608 миллио-
нов рублей, 13 из 
них — в текущем году на сум-
му 452 миллиона рублей, что 
уже почти в три раза больше, 
чем за весь прошлый год, — 
рассказал Сергей Собянин.

Так, льготные кредиты по этой 
программе получила компа-
ния, которая производит спе-
циальную трубопроводную 
арматуру для систем тепло-

снабжения ЖКХ, 
а также фирма, соз-
дающая из мелких 
отходов крупных 
промышленных 
предприятий бри-
кеты для их даль-
нейшего использо-
вания в качестве 
сырья или топлива.

— Другая востребованная ме-
ра — гранты на приобретение 
оборудования и развитие дея-
тельности. Город компенсиру-
ет бизнесу уже понесенные 

расходы. С начала года мо-
сковским предпринимателям 
одобрено свыше 450 заявок на 
общую сумму почти 1,9 мил-
лиарда рублей, — написал 
мэр. — Это на 17 процентов 
больше показателя прошлого 
года за аналогичный период. 
Благодаря поддержке столицы 
компании приобрели обору-
дование на более чем 4,2 мил-
лиарда рублей.

 
В режиме онлайн получить 
финансовую поддержку от го-
рода предприниматели могут 
через цифровую платформу 
Московского инновационно-
го кластера i.moscow. 

Как рассказал генеральный 
директор фонда «Московский 
инновационный кластер» 
Алексей Парабучев, участни-
кам кластера доступен и ши-
рокий спектр нефинансовых 
инструментов. 
— Среди них — образователь-
ные курсы, сервисы упаковки 
стартапов, программа пилот-
ного тестирования иннова-
ционных решений, — уточ-
нил он.
Все это, по словам Алексея Па-
рабучева, способствует вы-
полнению задач, поставлен-
ных мэром Москвы в рамках 
стратегии развития бизнеса 
и поддержки инноваций до 
2030 года.

 
Завершено благоустройство 
четырех зеленых зон в Южном 
административном округе. 
Сергей Собянин уточнил, что 
они располагаются по руслу 
реки Городня и образуют еди-
ный озелененный маршрут, 
начинающийся от Битцевско-
го лесопарка на улице Красно-
го Маяка. 
В частности, в Народном пар-
ке на границе районов Черта-
ново Южное и Чертаново Цен-
тральное улучшили прогулоч-
ные маршруты, обустроили 
просторные деревянные на-
стилы вокруг и над прудом.

 
m.shevtsova@vm.ru

Столица поддерживает 
высокотехнологичный бизнес
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин (на фото)
рассказал 
о грантовой 
и кредитной 
поддержке вы-
сокотехнологич-
ных компаний, 
а также поде-
лился итогами 
благоустрой-
ства Южного 
округа.
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В ноябре в рамках проекта мо-
сквичи и гости столицы побы-
вают на производствах, вы-
пускающих косметические 
средства, обувь, одежду, кон-
дитерские и хлебобулочные 
изделия, аппараты ИВЛ, мед-
изделия для скорой помощи, 
лифты и другую продукцию.
— Продолжаем знакомить 
жителей Москвы с процесса-
ми производства продуктов 
питания, детских образова-
тельных наборов, лазерного 
оборудования, фармпрепара-
тов, автозапчастей и другой 
высокотехнологичной про-

дукции. В ноябре мы подгото-
вили свыше 170 экскурсий 
по 35 предприятиям, а также 
75 мастер-классов, — сооб-
щил Анатолий Гарбузов.
Глава департамента добавил, 
что в этом сезоне к проекту 
присоединились четыре но-
вых завода. Они выпускают 
елочные игрушки, одежду, ка-
бельную продукцию и поли-
графические изделия.
Напомним, проект «Открой#
Моспром» стартовал в 2019 го-
ду. Сейчас он объединяет бо-
лее 10 форматов мероприя-
тий: экскурсии на предприя-
тия, мастер-классы, виктори-
ны, видеотуры, фотовыставки, 
интеллектуальные игры, лек-
ции и другое. 
Проект неоднократно полу-
чал награды, подтверждаю-
щие его значимость. В частно-
сти, его отметили в категории 
«Образование и наука» про-
граммы «Лучшие социальные 
проекты России».

 
m.shevtsova@vm.ru
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С ребятами уже встретился 
иллюстратор Петр Скляр. Он 
прочитал им лекцию о связи 
изобразительного искусства 
и фольклора, после чего объ-
явил о начале художественно-
го марафона. Чтобы принять 
в нем участие, нужно создать 
работу на заданную тему 
и опубликовать ее в соцсетях 
с хештегом #РисуйСоМной.
— Сегодня в столице более 
70 тысяч школьников и сту-
дентов колледжей занимаются 
изобразительном искус-
ством, — рассказала замести-
тель мэра Москвы по вопросам 
социального развития Анаста-
сия Ракова. — В специально 
созданном проекте «АРТерия» 
мы стремимся поддержать их 
увлечение по-новому.

В ноябре тема художествен-
ного марафона звучит так: 
«Живой великорусский». Она 
посвящена 225-летию со дня 
рождения этнографа и лекси-
кографа, создателя легендар-
ного «Толкового словаря» 
Владимира Даля. В апреле 
участники второго потока 
создадут художественные 
произведения на космиче-
скую тематику.
Лучшие работы, отобранные 
профессиональным жюри, 
покажут на выставке совре-
менного искусства «18-» 
в Третьяковской галерее. Она 
станет ярким финалом арт-
проекта. В экспозиции, кото-
рую смогут посетить все 
желающие, представят живо-
пись, графику и арт-объекты.
Но до этого школьники и сту-
денты колледжей встретятся 
с разными художниками, по-
общаются с искусствоведами 
и примут участие в арт-
олимпиаде. Узнать подробно-
сти можно на сайте mcvp.ru.

 
n.trostyanskaya@vm.ru
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Неэффективно используемых 
территорий становится меньше

Формируется самая передовая 
система кадровых сервисов

Коммунальный флот 
завершил навигацию
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Сегодня по этой программе 
в столице создаются много-
функциональные городские 
кварталы. На месте бывших 
промышленных зон и неэф-
фективно используемых зе-
мельных участков проектиру-
ются дороги, комфортное жи-
лье и вся необходимая инфра-
структура. Сейчас в Москве на 
разных стадиях проработки 
и реализации находятся 
236 проектов КРТ общей пло-
щадью более 3,1 тысячи гек-
таров. 
Власти сообщили о новых ре-
шениях. Так, по программе 
КРТ будут реорганизованы 
три неэффективно используе-
мых участка в районах Соко-

линая Гора и Измайлово об-
щей площадью более пяти 
гектаров. Реализацией проек-
та займется назначенный го-
родом оператор. 
— Участки на Сиреневом 
бульваре, Никитинской 
и Вольной улицах входят 
в один проект комплексного 
развития территорий. Здесь 
предусмотрено строительство 
жилья и необходимой инфра-
структуры — всего 56,59 тыся-
чи квадратных метров недви-
жимости. Вложения в разви-
тие площадок оцениваются 
в 15,32 миллиарда рублей, 
а ежегодный бюджетный эф-
фект превысит 470 миллионов 
рублей. Благодаря реализа-
ции проекта в районах Соко-
линая Гора и Измайлово по-
явится около 1,2 тысячи ра-
бочих мест, — рассказал 
замес титель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной 

политики и строительства 
Владимир Ефимов. 
На месте складов и других 
устаревших объектов запла-
нировано строительство бо-
лее 12 тысяч квадратных ме-
тров жилья для целей про-
граммы реновации и других 
нужд города. 
— Кроме того, здесь появится 
свыше 44 тысяч квадратных 
метров общественно-деловой 
недвижимости, включая дет-
ский сад для 250 воспитанни-
ков и спортивный комплекс 
с объектами торговли, кафе 
и ресторанами, — отметил, 
в свою очередь, министр пра-
вительства Москвы, руково-
дитель Департамента город-
ского имущества Максим Га-
ман. — Площадки благоустро-
ят и озеленят, проложат новую 
улично-дорожную сеть.

 
a.zaharova@vm.ru
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Москва — город возможно-
стей, инноваций, развития 
и комфорта. Каждый день на 
благо столицы и ее жителей 
трудятся сотни тысяч человек, 
и важно, чтобы все сотрудни-
ки могли уверенно решать 
любые, даже самые сложные 
задачи. Еще до объединения 
Управление госслужбы и ка-
дров и проект «Кадровые сер-
висы» совместно создавали 
востребованные продукты 
для тех, кто работает в столич-
ных органах власти и подве-
домственных организациях. 
В их числе — образователь-
ные треки, программы повы-
шения квалификации и по-
лезные инструменты для ру-
ководителей и HR-специа-
листов. 
Главная задача объединенно-
го управления — продолжить 
формирование и развитие 
единой системы кадровых 
сервисов правительства Мо-
сквы. Концепция разработана 
по поручению мэра Москвы, 
в том числе для содействия ре-
ализации стратегии развития 
столицы до 2030 года.
Нам важно, чтобы руководи-
тели правительства Москвы, 
а также их команды всегда 
могли рассчитывать на под-
держку в сфере HR, имели до-
ступ к самым инновацион-
ным разработкам, постоянно 
развивались и использовали 
полученные навыки и компе-
тенции на благо нашей люби-

мой столицы. Если коротко, 
наша ключевая задача — 
сформировать самую передо-
вую систему кадровых серви-
сов для поддержки тех, кто 
создает лучший город Земли.

     
?

Команда Управления кадро-
вых сервисов помогает руко-
водителям и сотрудникам 
правительства Москвы на 
всех этапах работы в органи-
зации. Мы занимаемся подбо-
ром и адаптацией новых со-
трудников и стажеров, разра-
батываем самые современ-

ные программы обучения, 
которые учитывают специфи-
ку работы в нашем огромном 
городе. Мы готовы оказать 
поддержку командам в усло-
виях вызовов при решении 
различных городских задач, 
а также предлагаем эксперт-
ное сопровождение по любым 
вопросам в кадровой сфере. 
Также мы развиваем кадро-
вую аналитику, которая помо-
гает принимать эффективные 
управленческие решения, ор-
ганизуем работу по награжде-
нию работников организаций 
и жителей города, координи-
руем реализацию кадровой 
политики мэра Москвы, со-
провождаем обучение госслу-
жащих и сотрудников бюд-
жетных организаций.
Этим летом мы представили 
результаты нашей работы на 
форуме-фестивале «Террито-
рия будущего. Москва 2030», 
где открыли для всех гостей 
свой павильон «Лестница в бу-
дущее». В нем каждый мог по-
пробовать наши VR-трена-
жеры, образовательные про-
граммы и узнать все о карьере 
в правительстве Москвы. Мы 
открыты для талантливых мо-
лодых и опытных специали-
стов и с удовольствием рас-
сказываем, как стать частью 
нашей команды.
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Сегодня в нашем каталоге 
свыше 70 решений: более 
30 HR-сервисов и 40 образова-
тельных программ. Сотрудни-
кам правительства Москвы 
доступны треки для личност-
ного и профессионального 
развития, VR-тренажеры, ли-
нейка флагманских программ 
для руководителей «Урбан 
Лидер» и многое другое. 

  
m.shevtsova@vm.ru
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В период навигации комму-
нальные суда ежедневно со-
бирают мусор с водной по-
верхности, ликвидируют за-
грязнения, убирают иловый 
осадок. 
— Было собрано более 
600 тонн плавающего мусора. 
Со дна убрали более 6,5 тыся-
чи тонн иловых отложений — 
в основном в устьях рек 
и в районе водовыпусков, — 
рассказал начальник флота 
ГУП «Мосводосток» Григорий 
Прямушко. 
В межнавигационный период 
большинство судов отправля-
ют на ремонт. 
— Проведем регламентные 
работы на судах, выведенных 
из эксплуатации. Планируем 
отремонтировать корпуса 
судов, главные и вспомога-
тельные механизмы, грузо-
подъемные и мусоросбо-
рочные устройства, — уточ-

нил начальник флота Мосво-
достока. 
Григорий Прямушко отметил, 
что за последние годы мусора 
на поверхности Москвы-реки 
и Яузы стало значительно 
меньше. 
Основные усилия по сбору 
плавающего мусора в период 
навигации были сосредото-
чены в верховьях Москвы-ре-
ки, что позволило обеспе-
чить чистоту русла ниже по 
течению. 
— Работали суда-мусоросбор-
щики, в зонах с небольшой глу-
биной — маломерные суда. На 
извлечении донных наносов 
песка и грунта задействовали 
плавкраны и несамоходные 
шаланды с буксирами, — рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков. 
Зимой на реках будут рабо-
тать два судна с ледовым 
классом до 20 сантиметров, 
а также одно судно-мусоро-
сборщик. 

 
a.horoshilov@vm.ru
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Т ренеры для многих 
спортсменов ста-
новятся не только 
наставниками, но 
и верными друзья-

ми. Они помогают раскрыть 
потенциал, преодолеть трудно-
сти и добиться успеха. 
В нашей стране много выдаю-
щихся тренеров, оставивших 
заметный след в истории 
спорта. Например, имена 
главного тренера сборной 
России по художественной 
гимнастике Ирины Винер 
и заслуженного тренера СССР 
по фигурному катанию Татья-
ны Тарасовой знакомы всему 
миру. Вчера спортивные на-
ставники принимали по-
здравления, в том числе и от 
звезд шоу-бизнеса.
— Спорт — это тяжелый труд, 
который воспитывает достой-
ных людей, — выразил свое 

уважение к тренерской рабо-
те певец Филипп Киркоров. 
А народная артистка Россий-
ской Федерации Лариса Доли-
на, в свою очередь, отметила 
у тренеров любовь к своему 
делу и к своим ученикам.
Сегодня спортом, и любитель-
ским, и профессиональным, 
занимается все больше мо-
сквичей. Это отмечает и глав-
ный тренер в новом Дворце 
тенниса в «Лужниках» Андрей 
Буданов. 
— В Москве строятся новые 
площадки высочайшего уров-
ня, — подчеркнул он одно из 
важных условий для развития 
интереса к физкультуре 
и спорту у детей и взрослых. 
Сам Андрей Буданов в боль-
шом теннисе с пяти лет, кор-
тов повидал немало, и совре-
менные спортивные сооруже-
ния столицы называет местом 

больших возможностей для 
будущих чемпионов. 
В столице немало и спортив-
ных династий. Дети, вдохнов-
ляясь примером родителей, 
идут по их стопам. Сначала 
занимаются сами, потом на-
чинают преподавать. Ярким 
примером стали супруги Раи-
са и Сергей Гальперины, вос-
питавшие не одно поколение 
успешных атлетов. Оба заслу-
женные тренеры России. Их 
сыновья Глеб и Егор также 
связали жизнь со спортом. 
Или другой пример — экс-
третья ракетка мира, призер 
Олимпийских игр в Лондоне, 
детский тренер Надежда Пе-
трова. Она пошла по стопам 
отца — Виктора Леонидови-
ча, подготовившего немало 
чемпионов. 

 
v.chernyavskaya@vm.ru

Усердие и забота помогают 
растить чемпионов

Вчера в нашей 
стране отмечал-
ся День тренера. 
Подготовкой 
спортсменов 
разного уровня 
в столице зани-
маются более 
3,4 тысячи спе-
циалистов, 
350 из них носят 
звание «Заслу-
женный тренер 
России».
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3 и 4 ноября в кинопарке пред-
ставят масштабную истори-
ческую реконструкцию, при-
уроченную ко Дню народно-
го единства. Этот праздник 
посвящен важному событию 
в российской истории, кото-
рое объединило страну, — ос-
вобождению столицы от 
польско-литовской оккупа-
ции в 1612 году. Москвичи 
и туристы, приехав в кино-
парк, смогут перенестись в те 
времена, познакомиться с бы-
том жителей и увидеть, как 
ополчение Кузьмы Минина 
и Дмитрия Пожарского раз-
бивает интервентов в решаю-
щем сражении.

— В воссоздании обстановки 
и событий XVII века примут 
участие 150 реконструкторов 
из Москвы, Вологды, Нижнего 
Новгорода, Тольятти и Калу-
ги. Посетителей ждет больше 
60 исторических шоу, мастер-
классов, лекций, концертов 
и спектаклей, — рассказала 
Наталья Сергунина.
Основная часть программы 
пройдет в декорациях «Собор-

ная площадь». Все два дня го-
сти смогут понаблюдать за 
парадом войск и конных всад-
ников, за маневрами и заня-
тиями по строевой подготов-
ке стрельцов и пикинеров. 
Масштабной станет рекон-
струкция решающего сраже-
ния второго народного опол-
чения под предводительством 
князя Пожарского с польско-
литовской армией.
На другой площадке — «Те-
атр Гонзаги» — в празднич-
ные выходные будут высту-
пать народные музыкальные 
и танцевальные коллективы. 
А в воскресенье здесь состо-
ится встреча с продюсером 
и режиссером Эдуардом Боя-
ковым. В декабре он запуска-
ет в кинопарке мультимедий-
ное шоу.

 
v.chernyavskaya@vm.ru
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Контроль усилят на тех участ-
ках, где, согласно сообщениям 
жителей столицы, происходит 
больше всего нарушений. 
В частности, водители остав-
ляют свои транспортные сред-
ства на тротуарах и под запре-
щающими знаками.
— Неправильно припаркован-
ные авто мешают проехать 
скорой помощи и пожарным 
машинам. Это может приве-
сти к непоправимым послед-
ствиям. Кроме того, они заго-
раживают обзор водителям 
городского транспорта, пеше-
ходам и другим автомобили-
стам, — отметил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта и промышленно-
сти Максим Ликсутов. 
По словам заместителя мэра, 
круглосуточный контроль за 
нарушениями позволяет со-
кратить аварийность. 
С 1 ноября инспекторы Мо-
сковской административной 
дорожной инспекции будут 
чаще проверять соблюдение 
водителями правил останов-
ки и стоянки на улицах Твер-
ская, Газопровод, Щербаков-
ская, а также в Астрадамском 
и Огородном проездах. 
В МАДИ напомнили, что за 
парковку в неположенном ме-
сте предусмотрен штраф 
в размере трех тысяч рублей. 
В целом же, по информации 
столичного Дептранса, бла-
годаря работе МАДИ количе-
ство нарушений правил оста-
новки и стоянки на цен-
тральных улицах столицы 
с начала года сократилось на 
80 процентов. В том числе на 
30 процентов реже водители 
стали оставлять машины на 
газонах. 

 
a.horoshilov@vm.ru

Свою продукцию на ярмарки привозят 
фермеры из разных регионов страны

Представители старшего 
поколения осваивают боулинг
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Московские ярмарки выход-
ного дня для покупателей — 
возможность приобрести 
фермерские товары в шаго-
вой доступности от дома, 
а для небольших производи-
телей — представить свой ас-
сортимент в столице. В городе 
открыто 56 таких площадок. 
Они расположены недалеко 
от остановок городского 
транспорта и жилых домов. 
Ярмарки работают по удобно-
му графику — с 8 до 20 часов.
— На столичных прилавках яр-
марок выходного дня свою 
продукцию представят произ-
водители более чем из 40 реги-
онов страны, — сообщили 
в столичном Департаменте 
торговли и услуг. — Так, среди 
участников — фермеры из Ря-
занской, Саратовской, Липец-
кой областей, Карелии, Ады-
геи и даже с Алтая и Камчатки. 
Новая торговая сессия опре-
делила участников, которые 
будут торговать своей продук-
цией до конца нынешнего го-
да. Благодаря проведению 
ротаций возможность зая-
вить о себе в Москве получает 
значительное число частных 
хозяйств.
Многие участвуют в ярмарках 
выходного дня на протяжении 
многих лет. Среди них — Оль-
га Русинова из Краснодарско-
го края. Она торгует овощами 
и фруктами из южных регио-
нов нашей страны на ярмар-
ке, расположенной в районе 
Аэропорт.
— Уже более десяти лет езжу 
в Москву, чтобы порадовать 
столичных жителей свежим 
урожаем, — рассказала она.
На прилавках много сезонных 
корнеплодов: свекла, репа, 
редис, редька, морковь. Есть 
и свои «зимние» фрукты: гра-
нат, хурма, фейхоа. Их везут 
в столицу из Краснодарского 
края, Крыма и Дагестана. 

— Хурму лучше хранить при 
комнатной температуре. Так 
она дозревает, если еще не 
пропала «вязкость» во вкусе, 
а мандарины, наоборот, стоит 
держать в холодильнике, — 
отмечают в ГБУ «Московские 
ярмарки». 
Сезонные продукты популяр-
ны у горожан. К примеру, в на-
чале осени хорошо идет куку-
руза: с августа реализовано 
99 тонн «царицы полей». 
Сейчас в ходу другие дары 
природы — тыква, капуста, 
картофель и многие другие. 
Фермерам нравятся те усло-
вия, которые предоставляет 
им город. Так, места на яр-
марках выходного дня разы-
грывают среди аграриев бес-
платно. А в павильонах, где 
ведется торговля, установле-
но холодильное оборудова-
ние, что позволяет соблюдать 
необходимый температур-
ный режим хранения това-
ров. Поэтому везут в столицу 
не только фрукты, ягоды и зе-

лень, но и разнообразную 
мясную, рыбную, молочную 
продукцию. 
— Мне нравится покупать 
колбасы, окорок, ветчину 
именно на ярмарке, — делит-
ся москвичка Алина Потапо-
ва. — Здесь все такое аромат-
ное, аппетитное, невозможно 
пройти мимо.
Есть на прилавках и мед. Ана-
толий Череновский, к приме-
ру, предлагает отведать мед из 
акации, из липы, гречишный 
сбор.
— Здоровью отлично помога-
ет, — заверяет продавец. 
Ярмарки популярны у горо-
жан. С начала года их посети-
ли 5,2 миллиона покупателей, 
они приобрели более 6,5 ты-
сячи тонн продуктов. Урожай 
участники привозят ежене-
дельно, рассчитывая на про-
дажу в течение трех дней, 
и хранят с соблюдением сани-
тарных норм. 
В городе также действуют 
и другие форматы ярмароч-

ной торговли — в круглого-
дичных павильонах, на фести-
вальных площадках, в неста-
ционарных конструкциях.

 
v.chernyavskaya@vm.ru
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68-летний житель Строгино 
Николай Шипулин — один из 
самых активных пенсионеров 
Северо-Западного округа. Он 
часто посещает центр мо-
сковского долголетия, с удо-
вольствием играет в бильярд, 
плотно занимается настоль-
ным теннисом. И дня не мо-
жет представить без физиче-
ских нагрузок. 
 — О боулинге узнал в августе, 
сразу решил, что хочу попро-
бовать, — рассказал Николай 
Александрович. — Выбрал 
для себя боулинг-клуб «Само-
кат» в районе Лефортово, мне 
до него час езды на метро, но 
оно того стоит! Когда собира-
юсь на занятия, настроение 
моментально поднимается, 

здесь нашел единомышленни-
ков, новых друзей. О проекте 
«Московское долголетие» мне 
пару лет назад рассказала со-
седка. Пошел, понравилось, 
теперь активист. У нас сейчас 
рядышком, на улице Исаков-
ского, 33, строят здание, мы 
надеемся — для нас, пенсио-
неров. И ехать никуда не при-
дется, будем тренироваться 
рядом с домом.
Занятия в проекте «Москов-
ское долголетие» проводят 
высокопрофессиональные 
спортивные инструкторы. Бо-
улинг не исключение. Обу-
чать москвичей серебряного 
возраста доверили заслужен-
ным тренерам России, чемпи-
онам страны, Европы и мира. 
— Пришла только во второй 
раз, — говорит 63-летняя жи-
тельница Центрального окру-
га Надежда Башилова. — Еще 
не все получается, но как-то 
случайно уже выбила страйк 
(ситуация, когда игрок сбива-
ет все 10 кеглей с первого бро-
ска. — «ВМ»). Мне нравится, 
атмосфера очень позитивная, 
терпеливый тренер. Он про-

водит инструктаж по технике 
безопасности, обучает прави-
лам игры, помогает выбрать 
правильную стойку, ставит 
бросок. Уверена, что у меня 
получится, ведь главное — 
желание, а остальное прило-
жится.
Начинающие игроки в боу-
линг уже знают правила, при-
ходя в клуб, сразу переобува-
ются в специальную обувь, 
делятся на группы и занима-
ют определенную дорожку. 
И вот здесь начинается самое 
интересное — соревнование.
Чтоб стать победителем, нуж-
но совершить наибольшее 
число точных бросков и опе-
редить соперников по количе-
ству набранных очков. 
— Важно выбрать правиль-
ный вес шара, — поясняет Ни-
колай Шипулин. — Шары ве-
сят от 6 до 16 фунтов, или от 
2,7 до 7,3 килограмма. Вот по-
дучимся, и страйк-аут (три 
страйка подряд в финальном, 
десятом фрейме.  — «ВМ») 
нам обеспечен!

 
a.kamilova@vm.ru

Прохожие все чаще замечают 
редкого зверька

   -
 « - -

»   -
    — . 

 « » , 
   

  . 

Увидеть ласку — большая уда-
ча для каждого посетителя 
парка. Основную часть жизни 
эти животные предпочитают 
проводить под землей, в лаби-
ринте мышиных нор, полях, 
зарослях травы, кустарниках, 
на заброшенных вырубках 
и опушках лесов. Начальник 
экоцентра «Кузьминки» Осип 
Тунинский рассказал, что ла-
ски уже долгое время водятся 
на территории лесопарка.
— Сейчас многочисленные 
обитатели природно-истори-
ческого парка «Кузьминки-
Люблино» готовятся к зиме. 
На данный момент встретить 
этого маленького хищника 
достаточно легко. Ласки еще 
не сменили шубку на белую, 
зимнюю, которая будет помо-
гать им маскироваться на фо-
не сугробов, — рассказывает 
«ВМ» Тунинский. — Ласок 
в парке обитает достаточно, 
но они стараются не попа-
даться на глаза. В основном 
передвигаются по лабирин-
там мышиных нор. Охотятся 
эти хищники на грызунов.

Кроме ласок в природно-исто-
рическом парке водится боль-
шое количество других крас-
нокнижных животных, кото-
рые появились за последние 
несколько лет. 
— В парке можно встретить 
млекопитающих: лис, белок, 
кротов, мышевидных грызу-
нов. Они будут активны на 
протяжении всей зимы, а оби-
тающие в парке летучие мы-
ши и ежи в ближайшее время 
впадут в спячку, — подметил 

руководитель экоцентра Осип 
Тунинский. — На природной 
территории также можно уви-
деть других представителей 
Красной книги Москвы. Здесь 
обитают такие редкие птицы, 
как желна и камышница, ино-
гда встречаются рептилии — 
прыткая ящерица и уж обык-
новенный, представители 
земноводных — остромордая 
и травяная лягушки.

 
a.kozyrev@vmdaily.ru
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Н аше знакомство 
произошло на 
одном из поли-
гонов, где каж-
дый день воен-

нослужащие оттачивают свои 
навыки. В военном деле важ-
ны все детали, и старшие то-
варищи уделяют этому особое 
внимание.
Сослуживцы представили мне 
командира как опытного 
и грамотного, закаленного 
в боях. Его позывной — «Сбер», 
и он участвует в специальной 
операции с самого начала.
— Раньше я работал с финан-
сами, — объясняет он проис-
хождение своего позывного.
За его плечами штурмы Бах-
мута, Соледара, Старомайор-
ска и множества лесополос 
в районе Приютного.
Один из последних штурмов 
стал результатом долгой 
и кропотливой подготовки на 
полигонах.
— Была поставлена задача 
взять 10 квадратных киломе-
тров, но мы взяли в два раза 
больше. При этом мы захвати-
ли пленных. Один из них был 
командиром роты ВСУ. Он 
рассказал нам очень важные 
сведения, благодаря которым 
мы уничтожили командные 
пункты и минометные бата-
реи, — вспоминает «Сбер».
Чтобы достичь такой резуль-
тативности, командир лично 
тренировал подразделение 
и вместе с ним участвовал 
в штурмах. Первые пару дней 
своей подготовки штурмови-
ки проходят пешком, но в пол-
ной экипировке, примерно 
такой же участок, который им 
предстоит преодолеть при 

штурме. Затем к этому маршу 
добавляется работа в тран-
шее — за день несколько раз. 
Далее отрабатывается взаи-
модействие с дроном, кото-
рый корректирует действия 
штурмовиков. А финальный 
этап — психологическая под-
готовка. По краям траншей на 
различном удалении выстав-
ляются противопехотные ми-
ны, которые подрываются 
дистанционно, чтобы пока-
зать штурмовикам, что их 
ожидает на передовой. 
Одна из тренировок заключа-
ется в отработке умения опре-
делять, откуда ведется стрель-
ба. Сначала множество авто-
матных очередей с разных 
сторон оглушительным грохо-
том сбивают с толку штурмо-
вика. Затем звучат поочеред-
но выстрелы. Задача бойца — 
понять, откуда ведется огонь, 
и приблизительно узнать 
дальность и тип оружия.
— Во-первых, я обучаю пар-
ней и вместе с ними иду в бой. 
Знакомлюсь с каждым бой-
цом, понимаю его характер 
и определяю, какую функцию 
он лучше выполнит. Кто-то 
больше проявит себя в эвакуа-
ции, кто-то — в разведке, — 
рассказывает командир.
Результативность штурмовой 
роты «Сбера» на высшем уров-
не. За год активных боевых 
действий они не провалили 
ни одной задачи. Каждая была 
выполнена с минимальными 
потерями. Всех раненых во-
время эвакуировали.
— Мы используем разноо-
бразные тактики и стараемся 
не повторяться в их выборе. 
За бойцами пристально на-

блюдает дрон-разведчик. Ког-
да наш солдат идет в окопе, он 
может не видеть врага. И уже 
мы ему сообщаем, что в 20 ме-
трах от него сидит пулемет-
чик. Если видим, что нашему 
бойцу тяжело его отработать, 
отправляем туда FPV-дрон, — 
рассказывает «Сбер».
Командир и его бойцы отме-
чают, что противник бросает 
свои позиции в момент, когда 
наши штурмовые отряды на 
них наступают. Часто встре-
чаются иностранные наемни-
ки, которые выполняют роль 
заградотрядов для ВСУ.

— Среди наемников много чи-
лийцев. Это ясно по докумен-
там. Иностранцы запугивают 
бойцов ВСУ: если украинцы 
побегут, их будут расстрели-
вать. Об этом нам рассказал 
пленный, — отмечает «Сбер.
Даже опытные бойцы продол-
жают оттачивать свои навыки 
ежедневно между выполнени-
ем боевых задач.
— То есть тот, кто очень опыт-
ный, передает опыт тем, кто 
слабее. И дальше занимается 
сам. Если задача через полго-
да, мы будем полгода гото-
виться, — говорит командир.

Финансист, титан и стоик 
сменил банк на фронт

Военкор «ВМ» лейтенант Марат 
Чернышов продолжает работу 
в зоне спецоперации. Он погово-
рил с командиром штурмовой ро-
ты группировки войск «Восток».
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В результате совместных дей-
ствий оперативников Уголов-
ного розыска МВД России, 
Управления МВД по Влади-
мирской области и сотрудни-
ков ФСБ пресечена деятель-
ность троих жителей региона.
— В серии краж с банковских 
карт подозреваются сотрудни-
ки пункта отбора на военную 
службу, — отметила Ирина 

Волк. — По предварительным 
данным, потерпевшими в ре-
зультате преступлений стали 
граждане, подписавшие кон-
тракты с Минобороны РФ 
о прохождении службы в зоне 
проведения специальной во-
енной операции. При оформ-
лении документов сотрудники 
пункта присваивали сим-
карту, которую должны были 
выдать гражданину вместе 
с привязанной к ее номеру бан-
ковской зарплатной картой.
Ирина Волк дополнила, что та-
ким образом они получали 
возможность дистанционно 
управлять счетами военнослу-
жащих и похищать начисляе-
мые им выплаты. В настоящее 
время выявлено пять крими-
нальных эпизодов с общим 
ущербом более 11 млн рублей.

— Возбуждено пять уголов-
ных дел по статье 158 Уголов-
ного кодекса РФ, фигуранты 
заключены под стражу. У за-
держанных обнаружены 
и изъяты денежные средства, 
мобильные телефоны, доку-
менты, — сказала Волк.
Адвокат Дмитрий Джулай от-
метил, что сейчас ведет по-
добное уголовное дело. К не-
му за юридической помощью 
обратился участник СВО.
— Я считаю, что прецедент, 
который был выявлен во Вла-
димирской области, и пос-
ледующее возбуждение уго-
ловных дел, станет сигна-
лом к проведению серьез-
ных проверок, — отметил 
Джулай.

 
o.letuvet@vmdaily.ru

Продюсер устроила 
праздник бойцам
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С командой гума-
нитарного центра 
«Звезда» мы пере-
дали бойцам в Кур-
ской области меди-
каменты, средства 
личной гигиены, продукты 
питания, отопительные пере-
движные системы, необходи-
мую одежду. Потом я впервые 
побывала в ПВР. Там я прочув-
ствовала всю боль и одновре-
менно благодарность людей. 
От стариков до совсем ма-
леньких детей, находящихся 
в одинаковых условиях. А зна-
ете, в чем ценность? Они объ-
единяются и не сдаются! 
Именно поэтому победа будет 
за нами, ведь сила в людях. 
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В Белгороде мы организовали 
премьеру документально-ху-
дожественного фильма из 
цикла «Путь героя». Эту же 
картину мы показали и в Туле, 
когда возвращались из при-
граничных регионов. «Путь 
героя» — это серия фильмов 
про наших героев, продюсе-
ром и идейным вдохновите-
лем которых выступил Вячес-
лав Цуканов. Это истории про 
людей, которые не за регалии, 
а за Россию жертвуют собой. 
И впоследствии о них расска-
зывают их близкие люди. Ко-
нечно, героизм проявляют не 
только воины, но и волонте-
ры. Именно добровольцам мы 
посвятим следующий фильм, 
я выступлю в качестве и ре-
жиссера, и сопродюсера. 

Также помимо премьеры был 
организован концерт. Во вре-
мя него ребята смогли от-
влечься от постоянного на-
пряжения. 

      
 ? 

Там собрались военные, поли-
тики, участники волонтерско-
го детского движения. Экс-

солист группы «Ла-
сковый май» Ан-
дрей Гуров поднял 
в пляс всех жен-
щин и детей под 
песни «Седая 
ночь», «Белые ро-
зы». А шикарный 
голос экс-солиста 
«Песняров» Миха-

ила Долотова заставил улыб-
нуться даже самых серьезных. 

   
  ? 

Быть продюсером — значит 
создавать, а не разрушать. 
И в волонтерстве — то же са-
мое. Есть правильный закон 
сохранения энергии: «Помо-
гая, не навреди, а привнеси 
тем, кому это действительно 
нужно».   
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Действительно, и нисколечко 
не сожалею об этом! Рядом со 
мной были превосходные лю-
ди, которые от всей души 
устроили мне праздник, не-
смотря на все обстоятельства. 

   
? 

В ноябре состоится внеоче-
редной выезд в приграничные 
районы Курской области. 
И конечно же, планируем воз-
родить фестиваль «Сила в лю-
дях», в котором за период СВО 
приняли участие Оксана По-
чепа, известная под псевдони-
мом «Акула», солист группы 
«Револьверс» Алексей Ели-
стратов, Илья Зудин из «Дина-
мита», группа «Пропаганда» 
и другие музыканты. 

 
a.obiedkov@vm.ru

Рукодельницы каждым 
стежком приближают победу
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В сентябре 2022 года мужа 
Анастасии мобилизовали на 
фронт.
— Конечно, для меня это был 
стресс, — признается девуш-
ка. — Однако я приняла это 
как данность и вскоре напра-
вила свои силы на помощь 
участникам СВО. Тогда воен-
нослужащим нужны были 
квадрокоптеры. Именно поэ-
тому в своем сообществе я от-
крыла сбор средств на их по-
купку. В итоге удалось приоб-
рести не только квадрокоп-
тер, но и другие необходимые 
вещи для бойцов. Так начал 
свой путь «Вышфронт».
Потом волонтеры движения 
начали вышивать позывные 
участников СВО — изначаль-
но сослуживцев мужа Анаста-
сии Кравцовой.
— Через него, когда он был 
в отпуске, мы отправили часть 
изделий, а другую — через 
фонд «Русский порядок», — 
рассказывает она.
Дизайнеры и вышивальщицы 
движения изготавливают из-
делия десяти видов, рассказы-
вает Анастасия.
— Самые популярные шевро-
ны — работы с символами 
ZOV и флагом России. Есть из-
делия с юмористическим сю-
жетом, — говорит Анаста-
сия. — Если говорить про на-
шивки с позывными, то стоит 
сказать, что в их числе было 
достаточно необычных. За-
помнились, например, «Вуп-
сень», «Пупсень» и «Лунтик».
Сложно сказать, сколько все-
го нашивок и шевронов во-
лонтеры «Вышфронта» из-
готовили для участников 
спец операции, рассказывает 
Анастасия. Их столичные ак-
тивисты отправляют регуляр-
но, а значит, количество уже 
не сосчитать.
— Изделий с позывными точ-
но более 500 штук, а шевро-
нов, думаю, еще больше. Ве-
роятно, общая цифра этих ра-
бот, отправленных бойцам на 
передовую, составляет при-
мерно 1500, — отмечает она.

— «Вышивки» отправляем во-
еннослужащим, действую-
щим на разных направлениях 
проведения спецоперации.
Волонтеры движения «Выш-
фронт» собирают и гумани-
тарную помощь для участни-
ков специальной военной 
операции.
— Приближается зима, поэто-
му сейчас особый акцент дела-
ем на сборе теплых вещей 
и средств для обогрева, — го-
ворит Анастасия «ВМ».
В команде движения «Выш-
фронт» — добровольцы, кото-
рые помогают военнослужа-
щим, следуя патриотическо-
му настрою. Одна из них — 
Христина Пантелова. Ее 
позиция, связанная с желани-
ем поддерживать участников 
спецоперации, довольно про-
ста, зато честна.
— Если ты можешь помочь 
тем, кому твоя поддержка не-
обходима, то помогай, не раз-
думывай. Главное — не впа-
дать в фанатизм, — рассказы-
вает девушка спецкору 
«ВМ». — Добровольческая дея-
тельность должна быть, ко-
нечно, искренней. Если мы не 
будем помогать друг другу 
в трудные минуты, то они мо-
гут растянуться на длитель-
ный срок.  

Волонтер «Вышфронта» Ма-
рина Зельцер тоже объяснила 
свое намерение помогать 
бойцам на фронтах СВО.
— Пока мы объединены хоро-
шими, добрыми делами, мы 
можем противостоять мно-
гим обстоятельствам, улуч-
шать мир вокруг себя, — от-
мечает она.

 
a.zosimov@vm.ru
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Российский вуз отправляет 
своих студентов в Китай уже 
второй год.
— У нас есть договор о системе 
двойных дипломов с Чанчунь-
ским техническим универси-
тетом, — рассказывает про-
ректор по образовательной 
деятельности и молодежной 
политике МГТУ «СТАНКИН» 
Мария Бильчук.
В ее рамках университеты об-
мениваются студентами: сна-
чала наши ребята приезжают 
в Поднебесную, а потом на-
оборот.
— Для нас это, конечно же, не-
забываемый опыт, — призна-
ется студентка второго курса 
Александра Жданова. — Уве-
рена, что эта поездка подарит 
нам много хороших эмоций 
и поможет развить новые по-
лезные навыки. И я говорю не 
только о профессиональных 
умениях. Здесь мы учимся об-
щаться с другими людьми: 
у них отличается менталитет, 
нам препятствует языковой 
барьер. Несмотря на это, нам 
удается находить с местными 
ребятами общий язык и об-
суждать интересующие нас 
темы!
Девушка отмечает, что такие 
поездки могут мотивировать 
в дальнейшем кого-то из сту-
дентов продолжить обучение 
в Китае или в будущем рабо-
тать вместе с людьми, с кото-
рыми удалось подружиться.
Программа у ребят очень на-
сыщенная: скучать некогда! 
Каждый день они принимают 
участие в совершенно разных 
мероприятиях.
— В первой половине дня 
у нас проходят занятия, свя-
занные с посвящением в мест-

ную культуру. На них мы изу-
чаем основы китайского язы-
ка, разговорные фразы, кал-
лиграфию, кунг-фу, — делится 
подробностями Александра.
Нашим студентам организу-
ют экскурсии не только по ту-
ристическим достопримеча-
тельностям страны, но и по ее 
предприятиям: заводам и фа-
брикам.
— Ребята знакомятся с новы-
ми разработками и техноло-
гиями китайских коллег, — 
уточняет Мария Викторов-
на. — Также они посещают 
образовательные программы 
по своему направлению в уни-
верситете Поднебесной.
Проректор отмечает, что та-
кую стажировку ребята могут 
вписать в свое резюме. Это 
сделает их более востребован-
ными кандидатами для наших 
работодателей.
— В Китай отправляются де-
сять студентов. Они проходят 
отбор: предоставляют свое 
резюме и мотивационное 
письмо. Оцениваются акаде-
мические успехи кандидата 
и навык владения английским 
языком. В Поднебесную едут 
лучшие ребята, которые в бу-
дущем станут элитными спе-
циалистами, — подчеркивает 
Мария Викторовна.

Китайские студенты относят-
ся к нашим ребятам очень 
дружелюбно. Как отмечает 
Александра, они сами идут 
на контакт и заинтересова-
ны в том, чтобы лучше узнать 
культуру России. Коллеги из 
Поднебесной всегда готовы 
по делиться знаниями или 
подсказать что-то приезжим 
друзьям.

  
d.prohorenko@vm.ru

П осетители Музея 
Востока с непод-
дельным инте-
ресом рассма-
тривают экспо-

наты из коллекции «Вос-
точный музей Петра Щукина». 
Целая толпа собралась у нео-
бычной тарелки XVIII–XIX ве-
ков с рисунком ладошки. Ве-
роятнее всего, мастер попы-
тался изобразить руку Фати-
мы — одной из дочерей 
Пророка, говорит заведующая 
отделом экскурсионной и лек-
ционной работы Татьяна Ка-
пуркина. 
— Это символ оберега и за-
щиты. У руки фаланг на паль-
цах больше, чем у обычного 
человека. Вероятно, мастер 
хотел показать божествен-
ную природу этой ладони, — 
отмечает Татьяна Капуркина. 
— Русский коллекционер 
Петр Щукин взял это блюдце 
себе в коллекцию, потому что 
любил необычные вещи. 
А в изображение на тарелке, 
скорее всего, вложен какой-
то сакральный смысл, о кото-
ром нам остается только до-
гадываться.
И это далеко не единственный 
уникальный экспонат. В со-
брании представлены памят-

ники искусства и культуры бо-
лее чем 100 стран и народов 
Азии и Африки, отмечает за-
меститель генерального ди-
ректора по развитию Государ-
ственного музея Востока Вла-
димир Аветисян. Коллекция 
пополнялась с 1918 года, когда 
30 октября был создан музей 
Ars Asiatica (это первое назва-
ние Государственного музея 
искусства народов Востока). 
В то время, после революции, 
во многие учреждения посту-
пили национализированные 
собрания известных коллек-
ционеров, даже антикварных 
магазинов.
— Сначала экспонаты распо-
лагались в двух залах Истори-

ческого музея. А в 1929 году 
мы обосновались в здании 
церкви пророка Илии на Во-
ронцовом Поле, — продолжа-
ет Владимир Аветисян. — Но 
растущей коллекции станови-
лось тесно, и в 1984 году мы 
после реконструкции здания 
переехали на Никитский 
бульвар. 
Сейчас наш музей — это чуть 
ли не единственное учрежде-
ние в стране, да и в Европе, 
с подобной специализацией, 
где хранят и изучают исклю-
чительно искусство Востока.
— В 1979 году благодаря дару 
американки Кэтрин Кэмп-
белл-Стиббе у нас был осно-
ван мемориальный кабинет 

Николая Рериха. Здесь хра-
нятся его картины, личные 
предметы, раритетные печат-
ные издания и фото, — гово-
рит Аветисян.
Из новых поступлений есть 
редкий образец тибетской 
живописи начала ХХ века — 
это храмовое панно. А еще 
китайская икона-танка с изо-
бражением бодхисатвы ми-
лосердия Гуаньинь XIX века. 
Чтобы посмотреть остальные 
артефакты, может понадо-
биться не один день, ведь 
в музее насчитывается более 
150 тысяч экспонатов. Их 
возраст — от эпохи неолита 
до XXI века. Но в постоянную 
экспозицию вошли предметы 

из Ирана, Индии, Кореи, Япо-
нии, Монголии, Вьетнама 
и других стран Юго-Восточ-
ной Азии, а также Средней 
Азии, Кавказа и Бурятии.
— Самая обширная коллек-
ция в музее — китайская, она 
включает около 20 тысяч 
предметов. Недавно к нам 
в гости приезжал современ-
ный китайский художник 
Хань Юйчэнь, — заключает 
Аветисян. — Он был в боль-
шом восторге от нашей экс-
позиции и подарил свою кар-
тину. А еще сказал, что музе-
ев, подобных нашему, очень 
мало в мире.

 
a.solonskaya@vm.ru

Более века музей знакомит 
гостей с культурой Востока
Вчера свое 
106-летие от-
праздновал 
крупнейший 
культурно-про-
светительский 
центр — Государ-
ственный музей 
Востока. «ВМ» уз-
нала, какие уни-
кальные собра-
ния артефактов 
из других стран 
здесь хранятся.
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Согласно документу россия-
не, которые взяли жилищный 
кредит до 2025 го-
да, освобождаются 
от уплаты НДФЛ 
с нематериальной 
выгоды, возник-
шей в связи с эко-
номией по процен-
там. Так новый за-
кон возвращает 
льготу для креди-
тов на строительство или по-
купку дома, квартиры, комна-
ты или доли в них, а также зе-
мельных участков под ИЖС. 
Материальная выгода от эко-
номии на процентах по креди-
там возникает, когда заемщик 
платит небольшие проценты 
за пользование заемными 
средствами или взял беспро-
центный заем. Согласно На-
логовому кодексу такая выго-

да облагается НДФЛ по ставке 
35 процентов.
Также президент России Вла-
димир Путин вчера поручил 
предусмотреть льготные кре-
диты иностранным покупате-
лям высокотехнологичной 
отечественной продукции 

для поддержки ее 
экспорта. А еще — 
обеспечить под-
держку жизненно-
го цикла этой про-
дукции за рубе-
жом. 
Речь идет о гаран-
тийном и сервис-
ном обслужива-

нии, поставках компонентов, 
а также о создании необходи-
мой инфраструктуры. Все ука-
занные меры должны будут 
профинансировать с 2025 по 
2030 год. Их проработает пра-
вительство России с госкорпо-
рацией развития «ВЭБ.РФ» 
и «Российским экспортным 
центром».

 
a.zosimov@vm.ru
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Участники интернет-тестиро-
вания смогли проверить свои 
знания финансовой грамот-
ности. Все желающие ответи-
ли на вопросы, связанные 
и с экономикой, и с повсед-
невной жизнью. Благодаря 
такому тесту участники также 
смогли восполнить пробелы 
в знаниях и получить конкрет-
ные рекомендации, направ-
ленные на улучшение финан-
сового состояния. 
Кроме того, для детей млад-
шего школьного возраста бы-
ли разработаны интерактив-
ные задания, которые в игро-
вой форме познакомили ре-
бят с базовыми понятиями 
финансовой грамотности. 
Для учащихся 7–11-х классов 
с 15 по 17 октября был прове-
ден олимпиадный зачет, по-
сле которого лучшие смогли 
попасть в финал Всероссий-
ской олимпиады «Высшая 

проба». По мнению доцента 
Финансового университета 
при Правительстве РФ Петра 
Щербаченко, при помощи 
игровой формы обучения де-
ти прекрасно осваивают по-
данный им материал любой 
сложности.
— Наличие подобных олимпи-
ад и тестов прекрасно способ-
ствует развитию финансовой 
грамотности у детей любого 
возраста и взрослых, — объяс-
няет Щербаченко. — Занима-
ясь поиском ответов на кон-
кретные вопросы, ребята в ре-
зультате находят правильные 
решения, и в дальнейшем по-
лученные знания оказывают-
ся невероятно полезными. 
Так дети уже с ранних лет бу-
дут понимать, как планиро-
вать личный бюджет, как пла-
тить налоги, какие делать ин-
вестиции, как выбирать стра-
хование. С таким багажом 
знаний у них будет намного 
меньше проблем во взрослом 
возрасте. 

 
a.kozyrev@vmdaily.ru 
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Первый заместитель мини-
стра цифрового развития Ре-
спублики Дагестан Рамазан 
Абдуллаев отмечает, что фо-
рум станет площадкой взаи-
модействия руководителей 
федеральных ведомств и ре-
гионов России с партнерами 
по Каспию. В мероприятии 
также участвуют разработчи-
ки и производители из ИТ-
компаний.
— Во время двухдневного со-
вещания будут разработаны 
стратегии развития устойчи-
вой и инновационной эконо-
мики, основанной на цифро-
вых технологиях, — рассказы-
вает Абдуллаев.
Для этого на форуме работа-
ют четыре секции: дистанци-
онное зондирование Земли, 
транспорт, трансграничное 
цифровое взаимодействие 
и инфраструктура обслужи-
вания.
Помимо российских делега-
тов самого высокого уровня, 
в форуме принимают участие 
Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Ирана Казем Джа-
лали, Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Республики 
Казахстан Даурен Абаев и дру-
гие почетные гости.
В рабочих группах планирует-
ся обсудить много важных во-
просов, в том числе улучше-
ние цифровизации логистики 
международного транспорт-
ного коридора «Север — Юг», 
развитие туристической от-
расли в регионе, технологии 
искусственного интеллекта.
По результатам форума будут 
выработаны резолюции для 
улучшения цифровизации ре-
гиона. Также в рамках форума 
среди государств — участни-
ков Каспийского цифрового 
форума проведут товарище-
ский матч по хоккею, «Гонку 
дронов» и «Кубок по спортив-
ному программированию». 

 
a.obiedkov@vm.ru

Студенческая стажировка дает
большие перспективы 

Дизайнеров вдохновили традиции
   -

  
 . .  -

  -
 XXII  

   
    

« -  2023».

В большом концертном зале 
университета собрались пред-
ставители разных народно-
стей. В этот раз жюри конкур-
са выбрало лучшие славян-
ские, финно-угорские, кавказ-
ские, африканские наряды. 
В каждой из этих категорий 
были победители и призеры.
— Обращение к националь-
ному костюму помогает четко 

разграничить авторские кол-
лекционные работы от массо-
вого пошива традиционных 
элементов национальной 
одежды. Наш Евразийский 
конкурс высокой моды дает 
возможность продемонстри-
ровать богатство дизайнер-
ских  и художественных реше-
ний, которые продолжают 
традиции этнокостюма, — от-
метила председатель Коорди-
национного совета РОО «Фо-
рум женщин ЕврАзии» Рау-
шан Канапьянова.  
Конкурсанты состязались еще 
и в номинации «Лучший этни-
ческий сценический костюм 
в действии». Участникам не-
обходимо было создать образ 

и показать отрывки из сцени-
ческих постановок или танец.
Особенность конкурса за-
ключается в том, что органи-
заторы привлекают молодых 
художников-модельеров, ди-
зайнеров, представителей 
национально-культурных 
объединений к творческому 
общению и обмену опытом 
в сфере дизайна этнического 
костюма.
— Современный мир часто 
требует от нас разрабатывать 
новые пути развития в вопро-
сах сохранения самобытности 
культур, — дополнила Кана-
пьянова.

 
a.starostina@vm.ru
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Само понятие «индустрия», конечно, про биз-
нес. Творчество — это когда я жду, что меня по-
сетит муза, и творю, не задумываясь о деньгах. 
При этом автор редко обладает компетенциями 
для развития и самопродвижения. Конечно, за 
исключением тех случаев, когда родители за-
ставили получить сперва экономическое обра-
зование, а потом человек вернулся к искусству. 
Тогда у него есть навыки бизнесмена, и он смо-
жет организовать бизнес в арт-сфере. 
Но чаще всего случается не так, и наши худож-
ники, скульпторы, дизайнеры занимаются 
именно своей профессией. Как раз поэтому 
с ними рядом должны быть бизнесмены, кото-
рые дадут им заказы. Так, на стыке искусства 
и бизнеса, и появляется креативная индустрия. 
Я упрощенно объяснила. Но более известный 
вариант того же самого принципа работы — га-
лереи. Тогда экономическим субъектом стано-
вится она и берет на себя функции продвиже-
ния художника и продажи его работ.

     -
, , , ,  -

  ? 
Наша задача — помогать творческим предпри-
нимателям. А вот в каком жанре, направлении 
и в каком виде искусства они работают, для нас 
это неважно. Часто вопрос, кстати, не в том, ка-
кими ты видами искусства занимаешься, а как 
ты себя подаешь и умеешь увлечь публику тем, 
что создаешь.
Что касается сохранения ремесел — для нас это 
важное направление. В Москве исторически 
нет уникальных промыслов, но мы были цен-
тром, где скапливались самые лучшие товары. 
Мы заинтересованы в этом и сейчас, поэтому 
поддерживаем проекты, где традиционные 
формы приобретают новое прочтение. 

     , 
    -

  ? 
Что касается наших проектов, то скетчи могут 
быть сделаны частично с использованием ней-
росетей. Но мы против проектов, когда автор 
загружает описание в систему и вся работа соз-
дана только искусственным интеллектом. Так 
происходит крайне редко, потому что это не-
возможно скрыть. У заказчика, конечно, реак-
ция негативная: зачем художник, если они мог-
ли просто загрузить в чат запрос? Мы не при-
ветствуем, когда идеи сгенерированы ИИ.

   .   
,   ? 

Цифровизация — процесс повсеместный, и та-
кие форматы должны дополнять офлайн, но не 
заменять его. Допустим, вы приехали в город 
и выбираете, в какой музей пойти — если на 
сайте будет короткая экскурсия или визуаль-
ный ряд, это поможет заранее определиться 
с объектом посещения. Тут цифровая экспози-
ции является инструментом привлечения по-
сетителей. 
Кроме того, современные школьники часто об-
ращаются к электронным ресурсам и многие 
вещи воспринимают только в цифровой среде. 
С этим невозможно не считаться — новое по-
коление детей живет в цифре, и, если мы не раз-
виваем свои, культурные и креативные, проек-
ты в этой сфере, мы просто лишаемся этой ча-
сти целевой аудитории. Так что стоит использо-
вать цифровой подход как способ вовлечения 
их в офлайн, в реальные музеи, галереи и так 
далее.

  ,    ? -
  ,    

,    ?  -
     —   

  ...
Мне так не кажется. Мы же говорим про микс 
форматов, и цифровые версии не предлагаются 
как замена произведениям. Онлайн-формат 
никогда не заменит офлайн-мероприятия и не 
даст столько же впечатлений. Постпандемий-
ный период это показал. На мой взгляд, бояться 
этого не стоит. Но все же необходимо использо-
вать инструменты с умом, для того чтобы не 
перенаправить аудиторию онлайн, а, наоборот, 
создать «крючочки» и мотивировать человека 
лично прийти на мероприятие. 

      
 ? 

Креативные индустрии — то, что легче и бы-
стрее всего выводить на международные рын-
ки. Физически везти ничего не нужно — доста-
точно продать лицензию, например, на публи-
кацию книг или видеоигр. Кроме того, через 
работу с экспортом мы продвигаем наш куль-
турный код и знакомим с ним зарубежную ау-
диторию, увлекаем их нашими идеями. 

   - ?
Мы сейчас плотно работаем с более чем 70 стра-
нами. Ведущие — Китай, Таиланд, Индонезия, 
Сербия...

,       , 
  - ,    ? 

Я бы говорила не про проекты, а про команду. 
Благодаря людям получаются яркие проекты. 
Иногда они бывают узкопрофессиональными, 
нишевыми, но четкими, бьющими в цель.
Мы всегда собираем обратную связь от предста-
вителей индустрии и убеждаемся, что наши 
проекты важны. Это, пожалуй, самое ценное.

  ,    
 ? 

На первом этаже действует «АКИ Лаб» — там 
постоянно проводятся мероприятия, можно 
прийти, познакомиться с нашей деятельно-
стью. Оно открыто для посещения, там прохо-
дит множество разных мероприятий — от вы-
ставок и конференций до модных показов 
и презентаций. Нередко заезжают иностран-
цы — те, кто познакомился с нашей деятельно-
стью еще у себя в стране в рамках бизнес-мис-
сий. Есть и крупные события с участием множе-
ства стран, как, например, Московская между-
народная неделя кино (ММНК), которая 
прошла в августе. 

,    . -
   ?

Одна из задач Недели кино состоит в том, чтобы 
продемонстрировать представителям зарубеж-
ной индустрии, что Москва — идеальное место 
для съемок фильмов. Ежегодное ее проведение 
будет способствовать продвижению этой идеи. 
В этом году ММНК уже посетили свыше 130 де-
легатов из 47 стран! Но окончательное решение 
зависит от множества факторов, мы будем над 
этим работать. 

Участвуют и начинающие ребята, и известные 
мастера. Конечно, отчасти это зависит от гоно-
рара — сколько заказчик готов платить автору 
за концепцию. Но иногда и уже известные люди 
подают заявки, потому что им интересен сам 
проект.

    —    -
 .      -
?      ...

Тут я с вами не соглашусь. То, что нам кажется 
меценатством, часто вполне коммерческое де-
ло. Сейчас есть курсы, как стать коллекционе-

ром и зарабатывать на этом. Но появилось та-
кое явление не в последние пару лет — со сторо-
ны кажется, что кто-то безвозмездно поддержи-
вал когда-то молодых художников, покупая их 
работы. Но и у этого есть свои экономические 
выгоды. Когда талант молодой, малоизвест-
ный, стоимость его работ, очевидно, ниже. Ску-
пив работы художников, их намеренно начина-
ют продвигать, рекламировать, отчего стои-
мость произведений поднимается.

        , 
      ... 

А
гентство креативных 
индустрий (АКИ) рас-
полагается в особняке 
на Большой Никит-
ской. Внутри — совре-
менное пространство, 
разделенное на не-
сколько зон. Здесь еже-
дневно проходят меро-

приятия, где специалисты обсуждают будущие 
проекты, находят сотрудников и объединяют-
ся, чтобы менять город, привнося актуальные 
и современные решения. Агентство было осно-
вано правительством Москвы как связующее 
звено между заказчиками и художниками всех 
направлений, от цифрового искусства до тех, 
кто поддерживает ремесла. Сейчас АКИ объя-
вило о запуске второго сезона проекта «Арт-
фабрика» — архитекторы, дизайнеры, худож-
ники и скульпторы предложат свои решения по 
заказу города или частных компаний. Но основ-
ная линия всех технических заданий — это пре-
образование и украшение городской среды по 
всей России, в том числе в столице.
Мы обсудили с директором Агентства Гюльна-
рой Агамовой, какие запросы есть у города сей-
час, как искусство может стать индустрией, су-
ществуют ли коммерчески выгодные проекты 
в творческой среде и как креативные инду-
стрии помогут продвигать наши идеи и проек-
ты за рубежом. 

,    -
       -
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   ? 

Наш проект нацелен на переосмысление город-
ского пространства. Мы становимся мостиком 

между заказчиками и исполнителями. К приме-
ру, девелоперы, рестораны, гостиницы, парки, 
музеи и любые другие институции и крупные 
организации хотят преобразовать свое про-
странство или добавить яркий арт-объект. Они 
формулируют техническое задание, где не про-
сто указано, что нужно нечто красивое, а про-
писаны параметры: материалы, размеры и да-
же то, как часто надо обслуживать этот объект 
и какую именно целевую аудиторию они хотят 
привлечь этой локацией.
Вторая сторона — исполнители, которые и уча-
ствуют в конкурсе, предлагают проекты. Это 
дизайнеры, скульпторы, художники, то есть 
все, кто потенциально может реализовать за-
дачу, поставленную заказчиком.

      -
    ? 

У нас есть флагманский проект «Фабрика ди-
зайна», после которого родилась «Арт-
фабрика». Изначально он был нацелен на про-
мышленный дизайн, а после мы уже включили 
средовой и коммуникационный. Проекты по 
разработке решений самые разные — от меди-
цинского оборудования до космических спут-
ников. Один из самых интересных проектов 
последних лет — комната отдыха для шахтеров. 
Решения предлагаются не только для столицы, 
но и для всей России.

    ? 
«Арт-фабрика» проходит второй год. Процесс 
производства всех объектов длительный — 
в среднем около года. После выбора проекта 
идут согласования, выбор и заказ материалов 
и проверка конструкторской документации. 
Пока все в процессе работы, но к концу года на 
Красной площади уже появятся арт-объекты.

     -
 ? ,  -
      ? 

Тенденции скорее не в работе художников, 
а как раз в технических заданиях — заказчики 
сами закладывают определенные смыслы. На-
пример, в этом году МГТУ имени Баумана от-
крывает новый корпус, и они хотят креативную 
зону, связанную с технологиями. Был заказ от 
жилого комплекса, где корпуса названы в честь 
писателей, и запрос от компании, построившей 
жилой комплекс в Калининграде, где заказчик 
хотел отсылки к янтарю. Так что у нас разно-
образные темы и запросы. 

   -  ( -
  . — « »)? 

На самом деле это единственный эффективный 
способ проведения конкурса в нашей инду-
стрии. Важно, что мы объявляем его не только 
на Москву, но и на всю страну, расширяя гео-
графию участников. Культурное «переопыле-
ние», когда, например, художники работают 
совместно или реализуют проекты в разных 
городах и странах, очень полезно. Так что мы 
бы хотели привлекать не только художников из 
других стран, но и заказчиков.

      — -
    ? 

Агентство креативных индустрий, созданное правительством Москвы, открыло прием заявок на участие в проекте «Арт-фабрика» — молодые художники, дизайнеры, 
скульпторы и архитекторы предложат свои идеи для преобразования городских пространств. Мы поговорили с директором агентства Гюльнарой Агамовой о том, 

какие проекты в столице пользуются большей популярностью и как соединить творчество и бизнес.

      : 
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Можно уехать 
спонтанно

    -
  —  

. « » ,  
   , 

    -
     -

.

С визами дела обстоят не так 
плохо, как может показаться 
на первый взгляд, уверяет 
эксперт по туризму Диана 
Фердман.
— Да, есть страны, в которые 
визу теперь получить очень 
сложно. Но этот документ 
продолжают одобрять росси-
янам для посещения Герма-
нии, Италии, Франции и ряда 
других европейских госу-
дарств, — подчеркивает Фер-
дман. — Надо только поймать 
запись на ее оформление за 
несколько месяцев. И срок 
рассмотрения и одобрения 
визы теперь может достигать 
60 дней, что важно учитывать 
при планировании поездки 
в Европу.
По ее словам, раньше россия-
не могли сделать этот доку-
мент «на всякий случай, что-
бы был». Действие визы могло 
длиться до нескольких лет. 
Теперь визу выдают только на 
срок поездки.
— Иногда бывает, что нашим 
согражданам улыбается уда-
ча, и им одобряют этот доку-
мент на несколько лет. Но слу-
чается такое крайне редко, — 
подчеркивает эксперт.
Однако некоторые европей-
ские страны вообще не выда-
ют визы в России: это Латвия, 
Литва, Эстония, Польша, Че-
хия, Словакия, Дания, Бель-
гия, Нидерланды, Финляндия, 
Норвегия. Обойти этот запрет 
можно, если получить разре-

шающий въезд документ в од-
ну из стран шенгенского со-
глашения. Однако такой об-
ходной путь не сработает 
с Финляндией, Эстонией, Че-
хией и Польшей. Туда граж-
дан России не пускают в прин-
ципе, если они едут в туристи-
ческую поездку. Стоит уточ-
нить, что данное правило не 
распространяется на рабочие, 
учебные и прочие виды виз.
К слову, по данным Россий-
ского союза туриндустрии, 
путешествия в Европу стали 
на 30 процентов популярнее 
в сравнении с прошлым го-
дом: уже выдано около полу-
миллиона шенгенских виз. 
Конечно, это в разы меньше, 
чем до ковида: тогда гражда-
нам России выдавали до четы-
рех миллионов виз в год.
Но сегодня для россиян от-
крыто множество стран, куда 
можно попасть и без визы. 
Причем находятся эти стра-
ны в самых разных регионах 
мира: в Европе, Азии, Север-
ной и Южной Америке, Океа-
нии, Африке и на Ближнем 
Востоке.
Помимо всем известных Тур-
ции, Белоруссии или Казах-
стана, без визы можно посе-
тить и менее знакомые стра-
ны: Боснию, Молдову, Маль-
дивы, Непал, Бангладеш, 
Бруней, Вьетнам, Индонезию, 
Камбоджу, Лаос, Антигуа и 
Барбуда, Багамские острова, 
Барбадос, Гаити, Гватемалу, 
Микронезию, Фиджи, Мар-
шалловы острова и многие-
многие другие.
Находиться в этих странах ту-
ристы могут ограниченное ко-
личество времени: от двух не-
дель до года, в зависимости от 
правил каждого государства.

Азия удивит искушенных 
путешественников

Н а первый взгляд 
кажется, что 
жителям нашей 
страны почти 
недоступны за-

рубежные поездки, однако 
это не так.
— Раньше у России было на-
лажено прямое авиасообще-
ние со 120 странами. Сегод-
ня, после всех санкций 
и ограничений, их осталось 
всего 37, — рассказывает 
«ВМ» вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии 
Дмитрий Горин. — Однако 
подавляющее большинство 
тех стран, куда нет прямых 
перелетов, принимают на-
ших туристов.
Конечно, из-за санкций 
и ограничений на выдачу виз 
необычным и новым направ-
лениям появиться сложно. Та-
кие варианты, конечно, суще-
ствуют, но стоят очень дорого, 
а чтобы спланировать туда 
путешествие — нужно хоро-
шенько заморочиться.
— Кроме того, когда Россия 
пытается открыть для своих 
жителей что-то новенькое, ча-
сто возникают ограничения 
со стороны другого государ-
ства, — уточняет Дмитрий. — 
Например, в какой-то момент 
мы начали налаживать турпо-
ток в Иран. Однако сейчас он 
сошел на нет.
Горин уточняет, что имеет 
в виду организованные путе-
шествия для российских тури-
стических групп и пакетные 
предложения от туроперато-
ров. Индивидуальные путе-
шественники, разумеется, без 
проблем могут самостоятель-
но спланировать поездку и от-
правиться почти в любую точ-
ку мира.
— Но сегодня таких предпри-
имчивых россиян стало мень-
ше. Раньше самостоятельно 

Поехать за гра-
ницу можно 
не только в при-
вычные всем 
Турцию или Еги-
пет. Корреспон-
дент «ВМ» разо-
бралась, как 
и в какие страны 
могут попасть 
российские ту-
ристы.

Бронируйте 
все заранее

Сегодня россияне в основном выезжа-
ют в наши дружественные страны, ко-
торые не перестали поддерживать Рос-
сию после начала спецоперации. 
Я имею в виду государства Юго-Вос-
точной Азии: Таиланд, Китай, Вьетнам. 
Кроме того, это страны Африканского 
сообщества, например, Объединенные 
Арабские Эмираты и некоторые стра-
ны южной части этого региона. Туда 

сегодня попасть затруднительно, к сожалению, потому что 
практически нет рейсов. Но в перспективе они наверняка 
будут очень востребованы среди россиян.
Сказать, насколько популярны поездки за границу среди 
наших граждан, сложно, потому что точной статистики 
нет. Однако могу отметить, что, как и раньше, 80 процен-
тов путешествующего населения — совершеннолетние 
граждане до 70 лет — не имеют загранпаспорта. Из этого 
можно сделать вывод, что чаще всего россияне все-таки 
ездят отдыхать внутри страны.
Ситуация в сфере туризма меня-
ется очень быстро, иногда не-
предсказуемо. Регионы, куда 
можно было купить тур пару ме-
сяцев назад, сейчас закрыты. 
Я говорю о Ближнем Востоке. 
Причиной тому стала ситуация, 
которая там складывается.
По-прежнему самая популярная 
страна среди россиян — Турция. 
Там довольно длительный пляж-
ный сезон, что делает ее фавори-
том, в том числе для семейного 
отдыха. В этой стране большая 
отельная база и хорошо разви-
тая инфраструктура.
Второй по популярности — Египет. Турпоток туда сейчас 
восстанавливается после ограничений, связанных с пан-
демией. Но, к сожалению, добраться туда пока что может 
быть проблематично. 
Количество туров в европейские страны кратно сократи-
лось. Большинство наших туроператоров полностью ис-
ключили их из перечня своих услуг. Так что в европейские 
государства едут только самостоятельные путешественни-
ки, которые лично занимаются составлением маршрутов.
Увеличивается поток наших туристов в Китай. И к нам 
в страну тоже стало приезжать больше отдыхающих из 
Поднебесной.
Конечно, поездка в другую страну — это недешево. Но су-
ществует много способов выловить тур по более прият-
ным ценам. Главное правило — чем раньше вы бронируе-
те путешествие, тем дешевле оно будет стоить. Это рас-
пространяется как на туры, в которые все включено, так 
и на отдельные покупки: билеты на самолет, заказ номера 
в отеле.
Чтобы успеть на акции раннего бронирования, уже в ян-
варе стоит оплатить путешествие на лето. А в конце те-
плого времени года стоит озаботиться о зимнем путеше-
ствии. Это выйдет в разы дешевле, чем покупать все за 
пару недель или месяцев перед поездкой.

      
  «  »

     
Российский туризм начиная с пандемии испытывает множество трудностей, сообщают эксперты отрасли. Особенно сильно пострадали поездки в другие страны: 
сначала им мешали антиковидные меры безопасности, а после — ограничения на полеты из-за геополитической обстановки. Корреспондент «ВМ» пообщалась 

с туроператорами и экспертами отрасли и выяснила, в каких странах можно отдохнуть осенью и зимой.

    d.prohorenko@vm.ru

во столько раз вы-
росло число тури-
стов из РФ 
(793,4 тысячи че-
ловек) в Китае 
за первую полови-
ну 2024 года 
в сравнении 
с тем же периодом 
прошлого года. 

3

миллионов поез-
док за рубеж со-
вершили россия-
не в первой поло-
вине этого года, 
сообщает погран-
служба ФСБ.

почти столько 
миллионов поез-
док за границу
в этом году было 
совершено росси-
янами с туристи-
ческими целями.

на столько 
процентов вырос 
турпоток за рубеж 
этим летом 
по сравнению 
с аналогичным пе-
риодом 2023 года.

миллионов поез-
док составил вну-
тренний турпоток 
по итогам 2023 го-
да. Это на 20 про-
центов больше, 
чем в 2022 году. 

государств ведут 
переговоры с Рос-
сией о возобнов-
лении прямого 
авиасообщения. 
Например, в дан-
ный момент авиа-
компании гото-
вятся возобно-
вить прямые рей-
сы в Малайзию.
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Данные предоставил вице-президент Российского союза туриндустрии (РСТ), 
руководитель комиссии РСТ по авиаперевозкам Дмитрий Горин
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свой маршрут разрабатывали, 
продумывали 40 процентов 
наших граждан, выезжающих 
за рубеж с туристическими це-
лями. Сейчас таких энтузиа-
стов всего около 30 процен-
тов. Остальные же предпо-
читают путешествовать за 
границу с помощью туропера-
торов, — добавляет Дмитрий 
Горин.
И эта тенденция абсолютно 
понятна. Самостоятельно 
найти и забронировать гости-
ницу в другой стране и рань-
ше вызывало у некоторых пу-
тешественников трудности. 
А сегодня, когда российские 
карты заблокированы за ру-
бежом, организовать поездку 
еще сложнее.
— А компании делают это за 
путешественника. Они берут 

на себя поиск гостиницы 
и удобных перелетов, органи-
зовывают трансфер и оказы-
вают визовую поддержку 
и оплачивают все эти пози-
ции. Так что не удивительно, 
что количество организован-
ных путешественников вы-
росло, — подмечает Горин.
Дмитрий обращает внима-
ние, что после снятия панде-
мийных ограничений экспер-
ты в сфере туризма отмечают 
среди россиян рост интереса 
к поездкам за рубеж. Да, сей-
час их сильно меньше, чем бы-
ло, например, шесть лет на-
зад. Но такие путешествия все 
же вновь понемногу набира-
ют обороты.
— Мы видим возрастающий 
интерес к поездкам в Африку. 
Туда можно попасть через 

Эфиопию или Марокко, до 
которых есть прямые рейсы. 
В этот регион наши туристы 
часто берут комбинирован-
ные туры по нескольким 
странам: Зимбабве, Мозам-
бик, Кении. Наших путе-
шественников привлекают 
местные уникальные марш-
руты. Цена за тур с авиапере-
летом средняя для зарубеж-
ных поездок — начинается 
она от 200 тысяч рублей за 
девять дней, — рассказывает 
эксперт.
Больше стало путешествий 
в страны Юго-Восточной 
Азии и Ближнего Востока. На-
пример, Саудовская Аравия 
вызывает интерес как у рели-
гиозного паломнического ту-
ризма, так и у культурно-исто-
рического. Пользуясь спро-

сом, туроператоры предлага-
ют экскурсионные маршруты 
в эту страну, несмотря на от-
сутствие прямого авиасооб-
щения. Цена на недельные 
туры с авиаперелетом начи-
нается чуть меньше чем от 
300 тысяч руб лей.
— Новинкой осеннего сезона 
этого года стали возобновив-
шиеся 15 октября прямые 
рейсы в Иорданию. Стоят би-
леты в одну сторону недоро-
го — от 24 тысяч рублей. Сюда 
пока не получается отправ-
лять туристические группы: 
компании не предоставляют 
пакетные предложения, как 
и в Израиль, Иран, Ливан 
и Палестину, из-за напряжен-
ной ситуации в регионе. Но 
эти страны все еще открыты 
для тех туристов, которые го-
товы самостоятельно проду-
мать маршрут своей поезд-
ки, — отмечает вице-прези-
дент Российского союза тур-
индустрии.
Кроме того, в сентябре было 
возобновлено регулярное воз-
душное сообщение с Индоне-
зией. Теперь наши туристы 
могут без проблем попасть на 
остров Бали или отправиться 
в путешествие по этой стране, 
заплатив за перелет в одну 
сторону от 30 тысяч рублей.
— Кроме того, в прошлом году 
появилась возможность пое-
хать в Мьянму (страна в Юго-
Восточной Азии.  — «ВМ»). 
Путевка туда с перелетом 
обойдется примерно в 240 ты-
сяч рублей и выше. Почти так 
же у туристических компаний 
стоят пакетные предложения 
в Камбоджу. В общем, заядлые 
путешественники, которые 
много где побывали, могут 
найти для себя что-нибудь но-
вое, — подчеркнул Дмитрий 
Горин.
Особенно это касается само-
стоятельных туристов. Если 
человека не пугают стыковоч-
ные рейсы, ему открыто в ра-
зы больше дорог. Например, 
в страны Латинской Америки. 
Прямым рейсом можно доле-
теть до Кубы и Венесуэлы. 
И уже через них добраться до 
других мест этого региона.
— Транзитных вариантов се-
годня очень много. Пересесть 
на самолет до нужной страны 
можно не только в Стамбуле, 
Белграде или Дубае, но и в Ли-
ване, Баку, Тбилиси, Кутаи-
си, — уточняет Горин.
Перед поездками советуют оз-
накомиться с рекомендация-
ми МИД РФ, чтобы избежать 
непредвиденных ситуаций. 
Например, в некоторых стра-
нах сохраняются эпидемиоло-
гические ограничения.
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Сегодня точку в номере ставит ученица 3-го класса школы № 1619 имени Цветаевой Полина Ермолина, которая во время каникул пришла на прогулку в парк 
«Музеон», где совсем недавно установили книгомат — новую автоматическую библиотеку. Департамент культуры и Департамент информационных техноло-
гий Москвы создали в столице первую сеть автоматических станций по выдаче книг. В книгоматах представлен широкий диапазон изданий для аудитории 
разных возрастов и литературных предпочтений. Только за первые недели работы книгоматов в тестовом режиме москвичи уже взяли почитать около 600 книг. 
Любой желающий может самостоятельно взять приглянувшееся издание, потратив всего пять минут. Понадобится только единый читательский билет.
— Каждый книгомат вмещает больше 350 книг, — рассказал руководитель Департамента культуры Москвы Алексей Фурсин. :  
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Вопрос дня
Удаленная работа 
может мотивировать 
женщин рожать
детей. И как вам?

 

Я отрицательно отношусь 
к подобной инициативе, по-
тому что совсем не понятно, 
как связаны повышение рож-
даемости и удаленная работа. 
Ведь дома человек точно так 
же сидит за компьютером 
и часто может прерваться 
лишь на обеденный перерыв. 
Детьми в данном случае зани-
маться так же некогда, как 
и при работе в офисе. Получа-
ется, что единственная, по су-
ти, выгода для женщины рабо-
тать удаленно — это возмож-
ность пообедать дома и не 
тратить время на дорогу 
в офис. Но при этом она лиша-
ется социализации. Думаю, 
что стоит подумать о других, 
более вменяемых предложе-
ниях решения демографиче-
ских проблем.

 
  

Я отрицательно отношусь 
к подобной инициативе, по-
тому что, оставаясь дома, на-
ши прекрасные женщины 
скрывают свою красоту. Они 
те, кто служит для нас, муж-
чин, главными мотиваторами 
следить за собой, быть ухо-
женными и вообще к чему-то 

стремиться. Я хочу отметить, 
что в случае принятия подоб-
ной инициативы у наших особ 
не будет возможности знако-
миться с интереснейшими 
молодыми и умными парня-
ми. Хорошо воспитанная де-
вушка не пойдет куда попало 
знакомиться с каким-нибудь 
маргиналом, она предпочтет 
найти достойного жениха, на-
пример, на работе или в об-
щей компании, где мужчины 
раскрывают свои умственные 
способности. 

 
   
  

Я положительно отношусь 
к подобной инициативе, пото-
му что женщины, которые за-
нимают должности бухгал-
теров, маркетологов, ИТ-
специалистов и другие, имеют 
полноценную возможность 
заниматься своей работой 
удаленно. И это хорошо, ведь 
они не будут тратить время на 
дорогу, смогут быстро выпол-
нять рабочие задачи, а после 
этого заниматься домашним 
бытом, детьми, проводить 
больше времени с любимым 
мужем или молодым челове-
ком. Конечно, в подобной 
инициативе должны быть 
предусмотрены конкретные 
профессии, которые предпо-
лагают возможность выполне-
ния определенных задач уда-
ленно. А также она должна 
включать в себя определен-
ный нормативный список обя-
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занностей работодателя, кото-
рый предоставит женщине 
в случае чего все нужные льго-
ты, обеспечит оборудованием 
и другими гарантиями, кото-
рые закреплены у нас на зако-
нодательном уровне.

 
HR

Думаю, подобная инициати-
ва прекрасно повлияет и на 
самих женщин, которые смо-
гут больше времени уделять 
себе. Им не придется вставать 
в 6–7 часов утра, они могут 
просыпаться хоть в 12 часов 
дня и спокойно садиться за 
работу. Их состояние здоро-
вья улучшится, а главное, 
в будущем это сможет каче-
ственно отразиться на их ре-
продуктивной функции. По-
тому что, как мы все знаем, 
сейчас в нашей стране наблю-
даются большие проблемы 
с демографией. Стоит отме-
тить, что издавна в нашей 
стране складывался такой се-
мейный строй, где муж — это 
добытчик и глава семьи, а же-
на в первую очередь храни-
тельница семейного очага. 
И подразумевалось, что она 
следит за детьми, которым 
требуется много внимания. 
Я думаю, наши современные 
женщины и девушки прекрас-
но смогут совмещать удален-
ную работу с воспитанием 
ребенка. Все-таки большин-
ство женщин выбирают про-
фессии, которые предполага-
ют возможность «дистанци-
онки». Как показали времена 
пандемии COVID-19,  многим 
оказалось легче трудиться из 
дома. Многие работодатели 
прекрасно знают, как справ-
ляться с коллективом, кото-
рый находится вне офиса. 
Я думаю, никаких проблем 
с их адаптацией не будет.

Кадровый вопрос 
машина не решит

По результатам опроса, проведенного 
порталами по поиску работы, больше 
половины россиян (55 процентов) от-
казались проходить собеседование 
у нейросети. И лишь 12 процентов ре-
спондентов однозначно поддержали 
бы этот эксперимент.
Доверили бы вы выбирать сотрудника 
в свою компанию искусственному ин-
теллекту? Я лично нет. Хотя 90 про-

центов опрошенных со мной не согласились — подавляю-
щее большинство делегировало бы системе вопросы 
о профессиональном опыте соискателя. Безусловно, это 
продиктовано тем, что искусственный интеллект очень 
точно анализирует фактическую информацию. Но я воз-
ражу — вся эта информация и так указана в резюме.
Но как быть с тем, что HR-специалисты не только прове-
ряют профессиональные знания будущего сотрудника, но 
и оценивают те качества, кото-
рые сейчас модно называть 
«софт скилы» («гибкие навыки», 
универсальные навыки, не свя-
занные с определенной професси-
ей. — «ВМ»). Может ли нейро-
сеть оценить: подлый человек 
или нет, способен он подставить 
плечо или, наоборот, бросит кол-
легу в сложной ситуации, любит 
он свое дело или работает для 
галочки? Все эти качества мы 
считываем интуитивно и порой 
даже не можем объяснить, поче-
му и как мы поняли о человеке 
то, что он хотел скрыть. При 
всем совершенстве алгоритмов 
нейросетей, способных обработать огромные базы дан-
ных, они пока еще не умеют чувствовать и вряд ли спра-
вятся с непростой задачей в будущем, когда нужно оце-
нить не только уровень специалиста, но и то, как он впи-
шется в уже существующий коллектив.
Нередко можно услышать, что для начальников важнее 
всех регалий и заслуг то, насколько человек горит делом. 
Да, практических вещей такой соискатель может 
не знать, но часто решающим становится мотивация — 
научиться, если есть желание, можно и в процессе. Такой 
сотрудник будет больше ценить представленную ему воз-
можность, и результат на поверку окажется лучше. Но 
именно таких соискателей рациональная нейросеть со-
чтет недостаточно компетентными уже на первом этапе 
собеседования. И получается, что в погоне за оптимиза-
цией процесса и люди станут просто ресурсом, оценивае-
мым по четким параметрам. Неудивительно, что к такому 
мы не готовы. Хочется при приеме на работу общаться не 
с бездушной машиной, а с человеком, способным отли-
чать волнение от глупости, энтузиазм и любовь к делу от 
попытки произвести впечатление. А все эти игры с нейро-
сетью напоминают историю с детектором лжи, способ-
ным определять, когда человек врет, но не способным эти 
реакции грамотно трактовать. Игра в одни ворота.
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«Варяг» построили в Фила-
дельфии. Это было время на-
шей дружбы с нынешними 
«невероятными партнерами». 
Там еще помнили, что именно 
русские спасли «северян» во 
время Гражданской войны 
в США. На помощь американ-
цам Россия отправила две 
эскадры боевых кораблей. 
В составе одной из них пришел 
17-пушечный корвет «Варяг». 
В честь него и был назван по-
строенный за русские деньги 
быстроходный крейсер. 
В 1904 году началась Русско- 
японская война. 9 февраля 
крейсер первого ранга «Ва-

ряг» и канонерская лодка «Ко-
реец» были блокированы вра-
гом. Японцы предложили 
сдаться. Но капитан 1-го ран-
га Всеволод Руднев решил, что 
экипаж крейсера будет «сра-
жаться до последней капли 
крови». 
Получивший повреждения 
«Варяг» был затоплен. Япон-
цы его подняли, а в 1916 году 
Россия выкупила корабль. По-
сле революции 1917-го Ан-
глия конфисковала крейсер 
и продала на металлолом. Но 
«Варяг» не сдался снова: сле-
дуя на разборку, он сел на кам-
ни. Сейчас, в XXI веке, России 
служит флагман Тихоокеан-
ского флота гвардейский ра-
кетный крейсер «Варяг».
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Дизайнеры создают уютные
наряды для холодных улиц
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Проект «Артсреда» придуман 
почти пять лет назад француз-
ским дизайнером Мюриэль 
Руссо-Овчинникой и россий-
ским дизайнером-моделье-
ром Александрой Грузиновой. 
Он объединяет талантливых 
мастеров, которые посвятили 
себя творчеству в мире одеж-
ды и дополняющих ее аксессу-
аров. Постоянный костяк про-
екта состоит из 20 модельеров 
и 20 моделей. Нередко к мо-
сковским мастерам приезжа-
ют в гости и зарубежные ху-
дожники. Все представляемые 
изделия — ювелирные укра-
шения, шляпы, другие пред-
меты гардероба — созданы 
в единственном экземпляре. 
В этот раз свои новые коллек-
ции для сезона осень-зима 
представили 14 столичных ди-
зайнеров. Например, Степан 
Метляев подготовил к показу 
клетчатые пальто из натураль-
ной мягкой шерсти.

— Для утепления также 
 предусмотрена шерстяная 
стеганая подкладка. Для ав-
толеди такие прекрасно про-
служат всю русскую холод-
ную зиму, — рассказал ди-
зайнер Степан Метляев. — 
А в голубых спортивных 
брюках с серебряными лам-
пасами, надетыми под белое 
пальто-жакет, можно пойти 
и в театр. 
Веселые узоры и аппликации 
не возбраняются сегодня 
и в гардеробе зрелой женщи-
ны, добавил дизайнер.

Туркменский мастер индиви-
дуального пошива Айна Ан-
наева порадовала современ-
ными решениями с учетом 
национальных традиций ее 
родины.
— Вот теплый жакет — гуджа, 
в переводе с туркменского 
обозначает объятия. Его укра-
шают многочисленные яркие 
карманы и ожерелье из бисе-
ра — дамаксы, все ручной ра-
боты, — объяснила Айна.
А коллекция художника-моде-
льера Ирины Белопуховой от-
части построена на русской 
самобытности. Ее пальто сши-
ты из слегка подваленной 
шерсти, которой не страшен 
сырой пронизывающий ве-
тер, и подбиты кружевами. 
— Закутавшись в такое паль-
то, не замерзнуть даже в шел-
ковом платье ручного плиссе 
под шазюблем (женским кар-
диганом. — «ВМ») из панбар-
хата, — продемонстрировала 
один из возможных новогод-
них ансамблей Ирина. 
Цвета, в которых выполнен 
костюм — оливковый, болот-
ный, бронзовый, — как нельзя 
кстати соответствуют гряду-
щему году Змеи. Такому имен-
но подойдет оригинальное 
украшение ручной работы.
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